



La Prensa, lunioé, 22-XI-1949 p. 3. 482.818 LA PRENSA

"VERANO AUSTRAL"

de TERESA HAMEL

Por GONZALO DRAGO —

Quienes hayan leído "El contramestre" (1951) y "Raquel devastada" (1959) de Teresa Hamel participarán conmigo la certeza de que es una escritora profundamente atraída por el mar, por las faenas marineras y por sus protagonistas. Más allá de una mera preferencia literaria, creo que en ella en el fondo de su ser, hay ancestros que la invitan a los viajes, a contemplar el mar con ojos inteligentes y extasiados.

En "Verano austral" (Nascimento, 1979), Teresa Hamel incursiona con éxito en un nuevo género: la crónica con certezas y agudos aciertos de memorialista viajera. Mucho más que crónicas periodísticas, son constataciones de la realidad observadas por un espíritu selecto, por una sensibilidad alerta y un profundo sentido de solidaridad social hacia sectores desamparados de la fortuna. El amor la obsesión por los viajes de Teresa Hamel no es una simple pose literaria, es el reflejo de su íntima personalidad, de su imperiosa necesidad de encontrarse a sí misma en el laberinto de la vida. La autora confiesa que "la fiebre de evasión que me tortura a menudo me ha permitido conocer otras latitudes, otras vidas y unas cuantas costumbres". Más adelante agrega: "¿Cómo explicar esa necesidad tremenda de infinito? Ese deseo incomprensible de caminar, la curiosidad de conocer, hurguetear vidas. Romper el equilibrio. Oxígeno. Nutrirse. La metrópoli me ahoga con su chismografía pueblerina, me empuja a la evasión" (pág. 110).

Lo notable es que Teresa Hamel que puede hablar y escribir de sus viajes por el mundo, ha preferido hablarnos de Chiloé, la zona austral de los canales, la Patagonia y Tierra del Fuego en un lenguaje periodístico que se embellece a ratos con párrafos de auténtica calidad literaria. Esto nos demuestra su amor a nuestra tierra, su obsesión por los espacios marítimos,

sus preferencias por los problemas que aquejan a los habitantes de la región austral, factores que a su vez le sirven de terapia para su permanente inquietud viajera. Esos parajes australes, confín del mundo, que Keyserling comparó, con o sin razón con "los del tercer día de la Creación" por su aplastante dramatismo telúrico, están captados y descritos con certeros trazos en una prosa ágil periodística, al servicio del arte y la verdad. El itinerario viajero de la autora comprende la Isla Grande de Chiloé, Castro, Quellón, Cacao, Las Guaitecas, Chiloé Chico, Magallanes, Tierra del Fuego, etc. La descripción de un temporal frente a las Guaitecas es de un sorprendente realismo que transmite al lector conocimiento y dramático lenguaje.

Pero "Verano Austral" no es solamente un libro descriptivo, una sucesión de crónicas de viaje, es también un documento de las masacres y crímenes cometidos por colonos extranjeros en la zona austral contra las tribus indígenas de yaganes, alacalufes, tehuleches y onas con la silenciosa complicidad de las autoridades y con la excepción de los Padres Salesianos que, horrorizados con esos crímenes, pidieron al gobierno que se les quedara la Isla Dawson para confinar a los alacalufes, yaganes y onas para librados de su exterminio. No fueron oídos. Tierra áspera y bravía fue también escenario del cobarde asesinato de obreros e incendio del local de la "Federación Obrera de Chile" (1920), habiéndose cortado el agua por orden de las autoridades para que el siniestro no fuera sofocado por los bomberos. A otros obreros se les aplicó la tradicional y demencial "ley de la fuga". "Verano Austral" es también duro invierno para sus pobladores. Aeresa Hamel ha escrito, más que un libro, un gran reportaje y un verídico documento de inapreciable valor para el conocimiento geográfico y humano de la zona austral.

Verano austral [artículo] Gonzalo Drago.

AUTORÍA

Drago, Gonzalo, 1906-1994

FECHA DE PUBLICACIÓN

1979

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Verano austral [artículo] Gonzalo Drago.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)